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欧派家居集团股份有限公司 

投资者交流活动会议纪要 

一、基本情况 

1、时间：2024 年 10 月 17 日 14:00-16:00 

2、地点：清远市清城区欧派家居清远生产基地会议室 

3、公司参与人员：集团监事会主席朱耀军先生，董事会秘书欧盈盈女士，

投资者关系经理任才 

4、交流形式：生产基地参观调研+现场会议 

5、参会投资者：中证中小投资者服务中心牵头组织开展的“了解我的上市

公司——走进欧派家居”投资者服务活动投资者（广发证券、申万宏源证券、广

发基金、天弘基金、高毅资产、华泰资产、全景网、上海证券报等 30 人）。 

二、互动问答 

1、请问公司目前海外业务的开展情况？是否有海外产能布局的计划？  

答：公司一直都持续关注海外市场，自 2003 年开始布局海外业务，2004 年

在洛杉矶开启公司的第一家海外门店。从收入占比来看，海外业务占公司主营业

务收入的比重相对较低，只有小个位数左右。公司生产布局一直比较稳健，区域

产能的布局取决于区域市场的体量，是一个多维度的动态决策的过程。未来，公

司会根据海外业务的拓展情况及国际贸易政策的变化，持续关注海外市场的发展

机会并作出科学、合理的投资决策。 

2、目前行业发展的趋势？行业竞争格局的变化？给制造系统带来了哪些新

的挑战？未来如何体现欧派的制造优势？ 

答：近年来，公司所处的家居建材零售行业的流量入口、客户结构都发生了

快速的变迁。传统线下门店的客流锐减并呈碎片化甚至粉尘化的趋势；而整装、

家装渠道则受到了更多家居消费者的青睐，成为了更前置的主要客流入口。正是

基于这种行业生态的变化，公司明确了主推“一体化设计、一站式配齐、一揽子
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搞定”的大家居之路。因为上述客户和渠道的改变，对于定制家居产品、交付、

服务等层面的影响非常大，主要为： 

从产品角度而言，我们围绕着消费者的生活方式去研发家居产品，不论在外

观还是功能上，产品均要更好地匹配消费者的生活习惯、满足消费者的需求，以

消费者为中心实现研发体系的变革，为消费者提供更好的情绪价值和体验感。 

从服务角度而言，鉴于目前的消费趋势、客户结构以及客户需求，要求我们

产品要具备极致的性价比，同时实现不同产品体系和产品类别的市场供给，在整

装一体化，大家居的背景下，实现快速、敏捷一站式交付。因此我们要把价值工

程里面很大一部分的资源配置到性价比和交付环节。 

3、全国各个工厂目前的分工情况？  

答：目前公司已经基本上完成了天津、武汉、无锡、成都、清远的东南西北

中五大全品类、全功能制造能力的布局，各基地独立运行，分别覆盖以基地为中

心大概 500 公里半径范围内的产品交付需求。上述基地战略布局是基于以下三个

方面的考虑： 

一是各基地 500 公里的服务半径，能够公司对客户和经销商更负责任，为他

们带来更好的产品交付体验； 

二是可以有效应对局部区域市场发展不均衡所带来的问题，例如当华南市场

订单激增面临较大交付压力的情况下，我们可以调配其他基地的制造资源为清远

基地分流一部分压力，快速地做到全国一盘棋的平衡让让； 

三是通过内部市场化的竞争机制，让终端代理商自由选择产品产地，从而引

导各基地不断优化和改进，以提升服务能力，形成你追我赶，良性的内部竞争局

面，提升整个制造系统的活力和竞争力。 

4、公司现在推行五大生产基地完全市场化抢单，目前的推行效果怎么样？  

答：公司企业文化崇尚有效合作与良性竞争。我们的五大基地，在宏观布局

来看是全国一盘棋，是欧派大家居交付能力的保障；从微观的角度，各个基地又

是独立运行的个体。 

欧派五大生产基地的服务水平在行业内处于领先地位，但是个体一定是存在
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着差距的。因此，我们鼓励五大基地良性竞争、共同进步，通过内部市场化机制，

激发各基地的潜能，提升服务能力，提高客户满意度。当前，这个抢单机制运行

得很好，我们会持续运行下去，不断迭代，让这个机制更完美，更能发挥效果。 

5、公司所提出的“大交付”体系改革的重要意义在哪里？交付体系的管理

目标是什么？ 

答：我们交付体系的改革，是紧密围绕着欧派“一体化设计、一站式配齐、

一揽子搞定”的大家居战略，而“一站式配齐、一揽子搞定”其实基本上是在交

付体系进行解决。如果一个企业的交付体系不具备这个服务能力，不能把定制家

居、成品家具、电器等等在一个连续的周期里为消费者安装完毕，那么大家居很

有可能就是空中楼阁。 

在大家居整体服务体系内，能够完好、齐套、准时、低成本地交付，对企业

后台的运营管理能力和跨品类交付能力是一个极致的考验。因此，我们交付体系

的管理目标总结为“完好、齐套、准时、低成本”，赋能品牌价值提升和深度构

筑竞争护城河。本年度，公司主要围绕干线整合、货运班车制、带托运输及信息

化四大抓手实施交付改革，从半年度的数据看，产品整体运损率同比有较大幅度

的下降，全链条物流成本控制得到了明显的改善。未来，交付体系改革工作的宽

度将更广，深度将更深。 


